



## **Ecuador**



- de 3400 productoras y productores (55 % mujeres; 52 % de pueblos y nacionalidades culminaron indígenas) un proceso fortalecimiento de capacidades a través de la implementación de escuelas de campo para la producción sostenible y libre de deforestación de café y cacao amazónico ecuatoriano, primera experiencia desarrollada en el Ecuador en la materia. Con los resultados del proyecto se fomentan modelos de producción más eficientes y sostenibles, que reduzcan la presión sobre los recursos naturales, alineados a las exigencias actuales de los mercados internacionales. La iniciativa se ejecutó en alianza con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), como parte de su programa PROAmazonía, con financiamiento de Fondo para el Medio Ambiente Mundial (FMAM) y el Fondo Verde del Clima (FVC).
- La cooperación técnica y los programas de fortalecimiento de capacidades del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) propiciaron el uso de modernas biotecnologías para el desarrollo del agro en el país, en particular con el uso de las técnicas de edición genética de cultivos, en concordancia con la normativa nacional en la materia.
- El Instituto apoyó el desarrollo de importantes alianzas entre organizaciones de la agricultura familiar campesina (AFC) de la frontera norte

- del Ecuador y los canales de comercialización dinámicos como la red de hoteles, restaurantes y cafetería (HORECA) y los supermercados nacionales y locales, contribuyendo de esta manera a mejorar las condiciones comerciales y las economías de los productores de la AFC.
- El IICA contribuyó al desarrollo del protocolo para otorgar el sello de Agricultura Familiar Campesina Asociativa, un elemento diferenciador de la producción, así como a registrar 60 organizaciones de la AFC en el Servicio Nacional de Derechos Intelectuales (SENADI).
- La red de cooperación del Instituto en el hemisferio fue instrumental para el intercambio de experiencias entre Ecuador y Chile, permitiendo al Ministerio de Agricultura y Ganadería iniciar el proceso de actualización de la política pública agropecuaria 2020-2030 y capacitar a funcionarios de la Subsecretaría de Comercialización.
- En apoyo a la Agencia de Regulación y Control Fito y Zoosanitario (AGROCALIDAD) y al Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias (INIAP) en el desarrollo de alianzas entre organizaciones de pequeñas y pequeños productores de cacao en la provincia de Esmeraldas y de banano en El Oro, el IICA fortaleció las capacidades en buenas prácticas agrícolas (BPA), manejo de control biológico y uso de prácticas innovadoras como cambio de copa con

- variedades de cacao promisorias, lo que permitió contribuir a la mejora de sus cultivos, su producción y por ende su economía. De la misma manera, en articulación con AGROCALIDAD se fortalecieron las capacidades de personas productoras en temas sanitarios como *Fusarium oxysporum f. sp. Cubense* raza 4 tropical (FocR4T), peste porcina africana, varroas en abejas y análisis de riesgos, entre otros.
- En el marco del convenio suscrito con la Secretaría Técnica Amazónica, se logró vincular a 30 emprendimientos al proyecto Innovando Amazonía, que tiene como beneficiarios a más de 700 agricultores y productores amazónicos; 14 emprendimientos han accedido al fondo de inversiones, lo que permitirá potenciar el emprendimiento y mejorar el producto competitivo para el mercado nacional diferenciado con seis empresas ancla. Por otra parte, diez emprendimientos conectados a mercado nacional implementaron sistemas de gestión de calidad en BPA, buenas prácticas pecuarias (BPP) y buenas prácticas de manufactura (BPM); se fortalecieron
- las capacidades de 270 funcionarios públicos y 106 emprendedores amazónicos a través de 12 campamentos de innovación en seis provincias amazónicas; y actualmente se mantiene una proyección de ventas de USD 1.2 millones en venta de productos amazónicos en el mercado nacional.
- El Ministerio de Ambiente, Agua y Transición Ecológica, gracias a la cooperación del IICA, cuenta con una estrategia nacional y regional para la recuperación post pandemia de COVID-19, planteando y validando soluciones tecnológicas y financieras para la resiliencia de los sistemas agroalimentarios en cadenas priorizadas.
- Las provincias de Ecuador y sus prefecturas han mejorado sus capacidades territoriales, a través de intercambios de experiencias y estudios especializados para promover iniciativas productivas innovadoras vinculadas al turismo, el desarrollo agroproductivo, la comercialización diferenciada y la gestión ambiental en forma sostenible.